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Viernes, 4 de febrero de 2022.  “Año 64 de la Revolución”.

En Cienfuegos ya fueron registradas las 
primeras opiniones en torno al Proyecto del 
nuevo Código de las Familias, texto de carác-
ter inclusivo, elaborado a partir de situacio-
nes reales en la vida de los cubanos.

La consulta popular comenzó por la cir-
cunscripción No. 132 de la barriada de Reina 
y estuvo presidida por Marydé Fernández 
López, primera secretaria del Partido en la 
provincia, y conducida por Amada Zequeira 
Angarica, presidenta del Consejo Electoral 
Provincial (CEP).

Las autoridades electorales, “miembros 
de la comunidad” durante esta reunión, re-
cogieron planteamientos sobre la institución 

del matrimonio y la situación de los ancianos 
en condiciones de vulnerabilidad.

Zequeira Angarica aseguró que en un pla-
zo máximo de dos días la Comisión redac-
tora del documento en análisis recibirá la 
información generada. “En las horas que si-
guen a los debates, se emite un primer parte 
con la cantidad de intervenciones realizadas 
y, en la jornada siguiente, los consejos electo-
rales municipales envían la información pro-
cesada al Consejo Electoral Nacional (CEN)”, 
explicó la presidenta del CEP.

Los representantes del Consejo Electoral 
destacaron que los participantes podrán 
hacer sus planteamientos, de adición, mo-
dificación o eliminación, y emitirlos verbal-
mente o entregarlos por escrito. Agregaron 
que la consulta no está concebida para con-
traponer criterios; será “para escuchar  y ase-

Los peligros del sexting

sorar, nunca para entrar en discusión, y nada 
se someterá a votación, solo se recogerán las 
propuestas”.

Desde el inicio, los juristas participan en 
las consultas populares. “Esclarecerán dudas 
en torno a este proyecto de ley y conducirán 
el debate desde el primer título hasta el últi-
mo. Las autoridades electorales se quedan 
al concluir la reunión para elaborar la in-
formación y los juristas ayudan a clasificar 
los planteamientos”, dijo la funcionaria. En 
la provincia se cuenta con la disposición de 
más de 200 de estos profesionales de todas 
las entidades y organismos.

El proceso, el cual comenzó este 1.o de fe-
brero en todos los municipios cienfuegueros, 
se extenderá hasta el 30 de abril próximo. La 
programación prevé que se efectúen aquí 
más de 2 mil encuentros. Solo en el territo-

rio cabecera existen 118 circunscripciones,  y 
en algunas de ellas se han planificado hasta 
doce reuniones, que no excederán las 150 
personas como medida de contención de la 
Covid-19.

El folleto del Proyecto de nuevo Código de 
las Familias se expende en la red de puntos 
de la Empresa de Correos Cienfuegos y, ade-
más, puede ser encontrado en versión digital 
en la página oficial del Ministerio de Justicia, 
en el número correspondiente de la Gaceta 
Oficial, aprobada en la sesión ordinaria de la 
Asamblea Nacional en diciembre pasado.

Por primera vez en Cuba, un proyecto de 
ley es sometido a consulta popular, lo que 
responde a la intención de continuar per-
feccionando el modelo político y social en 
la Isla sobre la base del diálogo y el consenso 
colectivo.

Ángel Bermúdez Pupo
@BermudezPupo

Consulta popular de Proyecto 
del Código de las Familias

Debate en la circunscripción No. 132, de 
Reina. / Fotos: Modesto Gutiérrez (ACN)
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La Aduana de Cienfuegos es 
una línea fronteriza en la vida 
de Ivis León Álvarez. Allí labora 
desde hace más de dos décadas, 
cuando muy joven llegó a este 
organismo y asumió responsa-
bilidades vinculadas con la pla-
nificación. La suma de tantos 
años se revela en su orgullo por 
ser aduanera, a contrapelo de 
ejercer una actividad no siempre 
bien comprendida.

“Aquí he podido realizarme 
profesionalmente y adquirir 
experiencia. Todavía me faltan 
cosas por aprender, pero con las 
oportunidades brindadas por 
la institución y mi dosis de es-
fuerzo personal soy feliz donde 
trabajo —dice sin titubeos—, y 
disfruto hacerlo”.  

¿Cuáles han sido sus mayores 
desafíos profesionales?

“El primero fue cuando me ha-
bilité como inspectora de Adua-
na y pasé a ocupar esta plaza, 
la cual demandó mucha prepa-
ración, al relacionarse directa-
mente con el despacho comer-
cial de mercancías y de medios 
de transporte internacionales. 
Luego fui propuesta para ser re-

serva de cuadro, y ese constituyó 
otro reto. Debí capacitarme para 
el cargo de Segundo jefe de Téc-
nicas aduaneras, hasta que, por 
un cambio de estructura, ocu-
pé la jefatura del departamento 
de Procesos aduaneros, hace ya 
once años”.

El cumplimiento de las regula-
ciones en frontera resulta el prin-
cipal encargo de la Aduana en 
Cuba. ¿Cómo contribuye desde 
su quehacer a este propósito?

“Una de las misiones funda-
mentales es velar por la segu-
ridad del país, lo cual implica 
la lucha contra el narcotráfico 
y el contrabando. Aunque mis 
funciones son metodológicas, 
dirigidas a la supervisión y con-
trol de los procesos aduaneros, 
aportan una visión general de 
cuanto sucede, desde la entrada 
de un buque, una aeronave, una 
carga o un pasajero. Ello permi-
te analizar toda la información y 
detectar las posibles fisuras, en 
aras de perfeccionar el trabajo 
en los puntos habilitados en el 
territorio, ya sea por vía maríti-
ma, aérea o postal”. 

¿Qué tareas ha asumido en 
los últimos dos años frente a la 
reducción de la actividad comer-
cial en las terminales fronterizas 
por la pandemia de Covid-19?

“En agosto de 2021 iniciamos 
una de las más importantes: el 
despacho de cargas no comer-
ciales. Esta labor requirió un ri-
guroso análisis y mucha exigen-
cia, a fin de identificar cualquier 
tipo de infracción. Representó, 
además, un gran reto, pues era 
numerosa la carga que esta-
ba envejecida, y a partir de las 
orientaciones del Estado cuba-
no y de conjunto con las agencias 
Aerovaradero S.A. y Transcargo, 
logramos que los clientes de Cien-

fuegos y de la región central reci-
bieran sus mercancías en un tiem-
po prudente. Fue difícil, porque se 
trató de otra modalidad de despa-
cho que no existía en la provincia 
y sobre la cual aprendimos en la 
marcha”.

En la población cubana im-
pera, a veces, una imagen dis-
torsionada y poco favorable de 
la figura del aduanero. ¿Cómo 
cambiarla?, ¿qué debe distin-
guirlo?  

“Por desgracia, muchas de las 

Ivis León Álvarez se desempeña como jefa de Procesos aduaneros en 
Cienfuegos desde hace más de una década. / Foto: Dorado

Este 5 de febrero se cumplen 59 años de constituida la Aduana Socialista Cubana. 
A propósito, 5 de Septiembre conversó con la jefa de Procesos aduaneros en 

Cienfuegos, una mujer que vive orgullosa de su trabajo

Por un “estrechón” de manos entre
la empresa y su entorno

Aunque en términos financieros y 
de gestión económica, una empresa 
se deba al Grupo Empresarial “x”, o la 
Organización Superior de Dirección 
Empresarial “y”, en su estructura física 
y social tiene también mucho que ver 
con esa comunidad que la rodea.

Tal certeza prima hoy en la iniciativa 
de vincular a las diferentes organiza-
ciones empresariales con el programa 
de reanimación de barrios vulnerables, 
que en Cienfuegos como en el país tiene 
el reto de subsanar en repartos, zonas y 
consejos populares, los problemas rela-
tivos al estado de redes hidrosanitarias, 
asfaltado de calles, vivienda, imagen de 
consultorios, escuelas o establecimien-
tos comerciales, por ejemplo.

Pudiera decirse que la empresa paga 
el impuesto sobre utilidades, aporta 
el uno por ciento de la contribución 
territorial, o genera los bienes y ser-
vicios previstos, y cumple así con su 
misión. Nada erróneo hasta ahí des-
de una mirada puramente económi-
ca. Pero este “apadrinamiento” a la 
comunidad por las entidades —donde 
también ellas coexisten— trasciende lo 
financiero y alcanza la imprescindible 

Gretta Espinosa Clemente
@grettaespinosa

dimensión social de la labor desplega-
da en los barrios actualmente. 

Una primera contribución, la fuer-
za de trabajo, se desgaja del binomio 
empresa-consejo popular. Así lo con-
firmaba Reinel Hernández Capote, di-
rector provincial de Economía y Pla-
nificación en Cienfuegos, al referirse 
a las proyecciones de mejoría de 42 
barrios de la provincia en esta primera 
etapa de 2022. 

“Se ha discutido con todas las en-
tidades y organismos enclavados en 
cada territorio la necesidad de apor-
tar fuerza de trabajo para trasformar 
los barrios”, comentó el directivo, tras 
informar que la provincia cuenta con 
el financiamiento necesario para tal 
empeño, al notificársele en la partida 
de gastos corrientes del presupuesto 
anual 42 millones de pesos. 

Entre las entidades vinculadas hoy 
a la iniciativa —que debe llegar para 

quedarse— aparecen fuertes organi-
zaciones del sector empresarial cien-
fueguero. El director provincial de Eco-
nomía y Planificación mencionaba así 
a “la Empresa Agropecuaria Horquita, 
del municipio de Abreus; la Agroindus-
trial de Granos, de Aguada de Pasaje-
ros; la embotelladora Ciego Montero, 
de Palmira, así como las diferentes 
Constructoras de Obras e Ingeniería 
(Ecoing)”. 

Otras por su propio objeto social, 
más que a un solo barrio están ligadas 
al quehacer de casi todos los consejos 
populares. Se trata de las empresas 
de Acueducto y la Unión Eléctrica, así 
como las direcciones de Servicios Co-
munales. De igual manera, “la entidad 
provincial de Mantenimiento y Cons-
trucción tiene misiones importantes 
en la barriada de Reina y en la comuni-
dad La Parra, entre otros sitios”, señaló 
Hernández Capote. 

Concretar el cambio real en cada 
comunidad resulta todo un reto en el 
difícil escenario económico del país.  
Aun así, una fortaleza para lograrlo ra-
dica precisamente enque las empresas 
acompañen el programa reconstruc-
tivo, no solo desde la formalidad del 
“apadrinamiento”, sino desde el com-
promiso de ayudar a revertir los com-
plejos problemas existentes, siempre 
con la participación de los vecinos 
del lugar. 

Se trata de una relación ganar-ganar: 
el barrio ve renacer su infraestructura; 
y la entidad mejora esos mismos viales 
por donde rueda su parque automotor, 
las redes hidrosanitarias que también 
la abastecen; y la bodega, farmacia o 
escuela que —una vez remozadas—
ofrecerán mejor servicio a los vecinos, 
tal vez muchos de ellos parte del per-
sonal calificado responsable de “hacer 
caminar” la empresa día a día.

personas que utilizan los servi-
cios de la Aduana piensan que 
trabajamos solo para decomisar 
bienes, y no es el caso. De ahí que 
nos proyectemos a transformar 
esa idea mediante la divulgación 
de las normativas aduaneras en 
las distintas plataformas virtua-
les, con el fin de ofrecer mayor 
conocimiento acerca de nues-
tras prestaciones. 

“También mejoramos el sis-
tema de atención a la pobla-
ción. En cada sitio de despacho 
—añadió— contamos con un 
supervisor de Aduana, encarga-
do de responder a las quejas, in-
quietudes y reclamaciones en el 
momento cuando se producen, 
lo cual evita que los usuarios de-
ban ir a otra oficina para dicha 
gestión. Asimismo, tratamos de 
que nos hagan partícipes de sus 
inconformidades; de ningún 
modo somos ni queremos ser 
vistos como la entidad que de-
comisa y actúa en contra de la 
gente”.

Ivis tiene muy claro que el ca-
mino es ser más profesionales, 
íntegros, responsables y ama-
bles, valores asidos a ella en sus 
21 años de trabajo en la Aduana 
de Cienfuegos, y necesarios allí, 
en las fronteras, donde nos mos-
tramos al mundo.

Ivis en 20 años y más 
ADUANA DE CIENFUEGOS
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Como suele ocurrir con ciertas guerras, 
libradas con el pensamiento puesto menos 
en el hecho bélico en sí que en el ánimo de 
apaciguar estados de opinión y cambiar el 
rumbo de la vista de los ciudadanos de los 
problemas internos hacia otros donde se 
activan los salvadores —aunque, muchas 
veces en estos casos manipulados, senti-
mientos nacionales—, la de las Malvinas 
convenía, a partes iguales, a la dictadura 
militar argentina y al gobierno conserva-
dor británico.

A inicios de la década de los 80 del pa-
sado siglo, crecía el rechazo de la pobla-
ción de Argentina a la dictadura militar 
implantada allí por los Estados Unidos 
con el apoyo de la estructura castrense 
y la oligarquía locales, generadora de un 
saldo luctuoso de miles de muertos y 
desaparecidos, crímenes de lesa huma-
nidad, secuestros, torturas, encierros…, la 
cual tampoco andaba nada boyante en lo 
económico.

En tanto, los ingleses, por igual, afronta-
ban uno de los momentos más económi-
camente desfavorables transitados desde 
el final de la II Guerra Mundial. La prime-
ra ministra, Margaret Thatcher, zorruna 
estratega política, visibilizó en el poco 
cavilado intento de rescate insular bajo 
la orden del dictador Leopoldo Galtieri la 
posibilidad de desviar el foco de atención 
del socavón social interno hacia una con-

flagración, a miles de kilómetros, en unas 
islas que la mayoría de sus connacionales 
ni siquiera sabía dónde estaban ubicadas, 
pero cuyo arbitrio desde este momento 
comenzaban a ver como un asunto de 
primer orden moral.  

Durante la confrontación iniciada por 
un gobierno innoble como el argentino 
del momento, el propio mentor de este, 
la administración de los Estados Unidos, 
ni siquiera lo apoyó, en tanto Ronald 
Reagan —no era posible esperar acti-
tud diferente con un aliado del peso del 
Reino Unido— se puso del lado de sus 
colegas imperialistas de Europa, por mu-
cho que los militares latinoamericanos 
le hubiesen realizado el trabajo sucio de 
campo en el Cono Sur.

En realidad, los ingleses habían esca-
moteado la soberanía de las Islas a sus 
legítimos dueños, los argentinos, desde 
1833. Pero en 1982, en medio del contexto 
sociopolítico arriba consignado, la cúpu-
la de la dictadura militar decidió “recupe-
rar” el terreno usurpado. 

De cierto era una guerra que, desde 
el punto de vista ético, le debió corres-
ponder a otro gobierno; no a esta panda 
de asesinos capaz de trasladar al teatro 
de operaciones los mismos métodos de 
exterminio aplicados contra su pueblo 
desde la década de los 70: tortura y en-
cierro de los soldados como “recursos 

disciplinarios”, vejaciones de todo género, 
hambre, entrega de un armamento tan 
vetusto como inefectivo para enfrentarse 
a una potencia militar mundial. Cerca de 
quinientos de ellos se suicidaron, y otros 649 
murieron a lo largo de la refriega transcurri-
da entre abril y junio, mes cuando tuvo 
lugar la rendición incondicional de Bue-
nos Aires. Los jefes enviados al terreno por 
la dictadura militar, quienes disponían 
de todas las comodidades y provisiones, 
pusieron como carne de cañón a com-
batientes por añadidura mal entrenados;  
mientras ellos claudicaban indecorosa-
mente, en cuanto constituyeron actos 
vergonzosos que empañan la historia he-
roica de resistencia anticolonial y antiim-
perialista de América Latina.

Albión, fiel a su historia de expansión 
y muerte, manifestó toda su soberbia en 
el frente de guerra. La Dama de Hierro 
no se contuvo ni de enviar artefactos nu-
cleares al conflicto en un sitio que, ade-
más de beneficio económico, le asegu-
raba el dominio estratégico del Atlántico 
Sur. Nuevos documentos desclasificados 
y publicados en los Archivos Nacionales 
de la nación europea a comienzos de 
2022 revelan que el Reino Unido envió 
allí 31 armas nucleares. Ya el gobierno 
británico había admitido el hecho dieci-
nueve años atrás, pero sin brindar mayo-
res detalles en aquella ocasión.

Casi dos siglos después de la usurpa-
ción inglesa de 1833,  la nación austral  
continúa defendiendo sus imprescripti-
bles derechos de soberanía sobre las Mal-
vinas, Georgias del Sur, Sándwich del Sur 
y los espacios marítimos circundantes. 

Aunque el anterior gobierno neolibe-
ral y entreguista de Mauricio Macri hizo 
cuanto pudo por soslayar el asunto en un 
proceso conocido como “desmalviniza-
ción”, al tiempo que le tendía perfumadas 
alfombras de amistad a Londres, otra ha 
sido la postura política del gobierno de 
Alberto Fernández, quien se pronuncia 
en términos tan claros como “robo del 
imperialismo inglés”. Sobre el lugar ocu-
pado por las Malvinas en la agenda políti-
ca de su gestión, el dignatario estima que 
“debe ser un reclamo permanente en la 
vida cotidiana de los argentinos porque 
una parte del territorio patrio quedó a un 
costado, usurpado por alguien que no tie-
ne derecho sobre ese territorio”. 

Fernández ha reiterado la necesidad 
del diálogo en pos de alcanzar una so-
lución pacífica, amparado en la reso-
lución de la ONU de 1965, en la cual se 
solicitó a Argentina e Inglaterra enta-
blar una mesa de negociación en pro 
de "una solución a un problema que 
es mundialmente reconocido que es la 
usurpación indebida de las islas Malvi-
nas por parte del Reino Unido”.

Al esposo de Beatriz, quien una vez me 
preguntó cuándo escribiría esta crónica.

Por fuerza del dolor aprendí que ante el 
cáncer no se puede cantar victoria. 

Un mes después de que nos dijeran 
que el tumor de mi madre había casi ci-
catrizado, las imágenes en aquel monitor 
proyectaban otra cosa. El tratamiento con 
citostáticos, radiaciones y vacunas no fue 
suficiente para contener la enfermedad.   

Era un día de noviembre de 2018, y la 
idea de volver al inicio nos atemorizaba.

Mi madre sumaba cinco meses de aten-
ción médica, agotadores y duros como 
quizás ningún otro momento en nuestras 
vidas. Apenas toleró los primeros sueros 
por las reacciones alérgicas, perdió su 
cabello —un drama inimaginable para 
cualquier mujer— y, tras 35 sesiones de 
radioterapia, se convirtió en otra persona.

Aquellos meses de junio, julio y agosto 
fueron los más intensos.

Todavía recuerdo ese 6 de agosto cuan-
do llegamos a casa luego de la última ra-
diación. Entre el grupo de pacientes de 
Cienfuegos que viajaban a Santa Clara a 
recibir el tratamiento era habitual el jú-
bilo cuando lograban terminarlo. Una 
especie de felicidad bañaba sus rostros. 
Pero en mi mamá no advertí eso. Quedó 

Gritos y susurros
A cargo de Julio Martínez Molina

@juliogranma

sin olfato, sin paladar, 
y casi sin saliva. Comía 
solo caldos y alimentos 
pasados por la batidora, 
mientras la sequedad 
en su boca la obligaba 
a tomar agua y a escu-
pir constantemente. Sus 
ojos  lucían abatidos. 

El cáncer nos golpea-
ba como a ella, y aun así 
debíamos ser fuertes.

Cuando visito aque-
llos días, recuerdo que 
hallaba en todo la mis-
ma devastación que me 
abrumaba, pero seguía 
hacia delante movido 
por la fe sin reparar en 
lágrimas. Con ese es-
píritu volvimos a los 
citostáticos, porque ha-
bía que vivir y ya, perdió otra vez el pelo 
—comprendió que eso no tenía la míni-
ma importancia—, y la luz fue haciéndose 
cuando siquiera lo imaginábamos.

Algunas situaciones fueron aciagas y 
muy difíciles de asimilar. 

Hubo días que faltaron las vacunas y 
los sueros. Cuando preguntaba, las re-
ferencias al bloqueo estadounidense y a 
las dificultades del país para adquirir es-
tos medicamentos y sus materias primas 
punzaban el alma. La espera se tornaba 
desesperante para quienes el tiempo no 
era aliado. Y lo más terrible fue descubrir 

el sentido de las ausencias.
Si alguien dejaba de acudir a varias con-

sultas, ya se sabía el porqué.
El 1.º de mayo de 2019 recibí una llama-

da telefónica de la hermana de Leonor, 
una paciente de Holguín que se atendió 
en Cienfuegos y a quien estimábamos. La 
dejamos de ver a inicios de ese año, y más 
tarde murió, allá en su tierra natal, en el 
regazo de la familia, como tanto quiso. Mi 
madre, entonces, regresaba otra vez al ca-
mino de la recuperación.

Hace tres años vivo con una sobrevi-
viente de cáncer.

Sin embargo, la enfermedad nunca aca-
ba. La zozobra de que pueda aparecer de 
nuevo prevalece siempre que asistimos a 
la evolución médica y el monitor nos de-
vuelve la peor de las evocaciones. Pero 
en el transcurso, en la sobrevida, también 
aprendimos a ser más felices, y a llenarnos 
de paz. Ya en los días de mayor angustia, 
en uno de los salones del Hospital Uni-
versitario Oncológico Celestino Hernán-
dez Robau, de Santa Clara, encontré mi 
refugio. En el techo, la recreación de un 
framboyán abriéndose al cielo inspiraba 
esperanza.  

Malvinas, reclamo permanente

La esperanza del framboyán 
 Roberto Alfonso Lara
      @lararoberto06
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Ya no recuerda la primera vez que decidió 
mostrarse toda. La joven cienfueguera de 30 
años empezó por cosas simples y excitantes 
para ambos, y se sintió dominante por po-
nerlo a babear delante de la pantalla, aunque 
de tal desenfreno la red no le daba mucha 
certeza.

Decía él que sí, que qué hermosa, qué 
buen encuadre de sus labios y su escote, qué 
bendecida por la naturaleza con tales dotes. 
Así empezó todo, y avanzó rápido, porque él 
le puso online lo que no había tenido piel a 
piel en mucho tiempo.

Pero después de dos o tres sesiones de sus 
partes más íntimas, el chico quedó offline. Y 
ella con la incertidumbre del destino de esas 
fotos y videos.

La cienfueguera había vivido de cerca la 
experiencia de una amiga expuesta en un 
pueblo chiquito, por un novio despechado 
que transgredió la inviolable línea de la pri-
vacidad en la pareja. Sin embargo, no le valió 
a ella el escarmiento de cabeza ajena. Y lo 
volvió a hacer. 

“Lo más difícil es empezar. Atreverte. Las 
primeras veces nunca tomé la iniciativa. 
Pero ya he tomado valor y me siento capaz 
de comenzar las insinuaciones”, declaró a 5 
de Septiembre.

A través de una encuesta elaborada por 
este semanario, un joven de 27 años contó 
que, durante el confinamiento aceptó cha-
tear con una muchacha de una provincia 
cercana, con quien rápidamente inició con-
versaciones con un importante tono de 
sexualidad. 

Cuenta que lo hizo por “curiosidad, leja-
nía con la otra persona y deseos sexuales”. 
Hoy se encuentra en una relación resultado 
de ese chat.

Sin embargo, no todos logran este fin a 
través del sexting. No siempre llega a feliz 
término compartir mensajes sexuales o eró-
ticos por medio de teléfonos móviles u otro 
dispositivo tecnológico (como se define esta 
práctica).

Tampoco la mayoría de quienes lo hacen 
intentan encontrar pareja, o enlazar con al-
guien de forma sexo-afectiva. Así le sucede 
a una joven de 27 años, soltera, que también 
respondió a nuestra encuesta. “Da margen a 
la creatividad, da morbo. Y en las circunstan-
cias actuales puede ayudar a mantener una 
relación a distancia”, consideró.

Es esta una de las razones por las cuales 

muchos se atreven con el “sexteo”, considera-
da una práctica más afín con los nativos digi-
tales, pero que también puede anidar en otras 
generaciones, con la única condición de tener 
los medios tecnológicos disponibles.

“Lo he hecho, cuando mi pareja estaba 
lejos. Él lo pidió y no quise perderlo”, contó 
una madre de 56 años, que descubrió en el 
sexting una forma de comunicación donde él 
“habla cosas que de otro modo no dice”.

Un treintañero lo considera como “una 
manera segura de conocer gente, y muchas 
veces solo así puedes intimar, porque con las 
personas que viven lejos de ti no queda otra 
opción. Ahora con la pandemia es aún peor 
para conocerse e intimar, así que el sexting es 
una buena opción”.

Otro muchacho de similar edad declaró 
que el sexting le salvó la campana, porque 
“en el confinamiento, era eso o no hacer 
nada sexual, y ello conllevaría al aburrimien-
to, y quizás hasta a la ruptura con mi pareja”.

“¿Por qué algunos escogen el escenario 
virtual y no el real para prácticas sexo-eróti-
cas?, ¿es más fácil?, ¿les confiere mayor acce-

so o libertad?, ¿es más económico?, ¿implica 
menor compromiso en la relación de pare-
ja?, ¿hay una desacralización del cuerpo?, ¿lo 
cuidamos y valoramos menos que antes?”, 
cuestiona la psicóloga cienfueguera Isabel 
María Urquiza Pozo.

Dichas interrogantes coinciden con los te-
mas de investigaciones realizadas en univer-
sidades de Europa y México. La especialista 
sureña apunta la importancia de la perspec-
tiva generacional, e incluso, pone sobre el 
tapete la posibilidad de una iniciación sexual 
en el escenario virtual, en el caso de los nati-
vos digitales.

Tal vez el sexting pudiera ser una alterna-
tiva para ciertos conflictos en las relaciones, 
una solución a crisis temporales, a la distan-
cia, la ausencia. Desde esta perspectiva, pu-
dieran hasta incluirse estos elementos en las 
terapias de pareja.

“Para algunos esto significa empoderar-
se a partir del cuerpo y su sexualidad, pero 
este no es el camino del poder psicológico, 
más bien pudiera ser riesgoso si hacen un 
uso continuado, descontrolado y totalmente 
acrítico, al hacernos propensos a una adic-
ción”, reflexionó Urquiza Pozo.

Estudiantes de la carrera de Licenciatura 
en Educación, de la Universidad de Cienfue-
gos (UCF), encuestados para este reportaje, 
resumen que el sexting puede funcionar en-
tre parejas estables para motivar la relación, 
pues conocen sus aspectos íntimos, y en ese 
sentido es enriquecedor, estimulante —pero 
solo por un tiempo—, además de aumentar 
la fantasía sexual. 

También “resulta frustrante, al no experi-
mentar ese contacto físico, toda la emocio-
nalidad que se deriva de tocarse, olerse, hasta 
de probarse”, y en ninguna circunstancia debe 
practicarse por menores de edad o adolescen-
tes, porque corren riesgo de adicción, entre 
otros muchos que pueden lacerar la estabili-
dad psíquica. Advierten también la necesidad 
de tomar precauciones, y de hacerlo solo en-
tre personas donde exista la confianza, espe-
cificaron jóvenes pupilos de la UCF. 

WhatsApp, Todus, Telegram, Messenger, 
correos electrónicos y SMS figuran entre las 
vías habituales enunciadas por los encues-
tados para sextear. No obstante, la mayoría 

reconoce que “no existe una totalmente 
segura”, aunque algunos esperan que sus 
chats privados así lo sean. Otros apuntan 
que “los chats secretos de Telegram no 
dejan rastros, y borran toda la multimedia 
automáticamente”.

Para algunos de los encuestados, estas 
son las claves para el sexteo seguro: que la 
imagen o video no muestre “el rostro ni sig-
nos distintivos míos. Solo con alguien de 
confianza”, hacerlo “desde un lugar privado 
e intercambiar solo texto”, o “cambiando las 
contraseñas constantemente”.

La verdadera vulnerabilidad radica en lo 
que hagamos con el material almacenado. 
Conservar fotos y videos íntimos puede tor-
narse peligroso. Las vivencias de los encues-
tados para este reportaje así lo demuestran: 
“Una vez mi pareja casi llega a publicar una 
de mis fotos en un estado de WhatsApp”; “mi 
amiga terminó enviando una foto íntima a un 
grupo de WhatsApp, en vez de a su pareja”.

Un hombre de 31 años en una relación for-
mal reconoció sentirse temeroso de las imá-
genes íntimas que alguna vez ha comparti-
do. “Cada vez que alguien quiere hackear mi 
cuenta, envían un mensaje robot onda ‘mira, 
esta foto eres tú’, me siento tentado a abrir el 
enlace, porque me parece que al abrirlo es-
taré yo en pelotas mostrando mis chichis al 
mundo”.

“Muchas veces nos escandalizamos con 
lo que vemos en las redes sociales, pero el 
escenario virtual es una reproducción de 
lo que sucede en el mundo real, advierte 
Urquiza Pozo. Entonces deberíamos pre-
guntarnos: ¿Es insuficiente la educación 
sexual? ¿Existe una erotización extrema? 
¿Predomina la búsqueda del placer igno-
rando otras cuestiones? ¿Es una nueva re-
volución sexual?”.

Al sexting se le apuntan bondades como 
preámbulo para el contacto físico, una es-
pecie de avance de lo que pudiera estar por 
venir, la oportunidad de decidir a tiempo si 
nos gusta cuanto vemos. Incluso, se consi-
dera una técnica de entrenamiento para la 
comunicación erótica. Pero el riesgo de que-
dar expuesto, de hacerse adicto, pone tantas 
alertas, que vale la pena pensarlo antes de 
dar el primer “filito”. 

Desnudos 
en la red

Laura Brunet Portela

El sexting motiva la 
comunicación erótica con 
amplio uso de los recursos 
multimediales, que no en 

pocas ocasiones toman rumbo 
desconocido y hacen pública 

nuestra intimidad
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La Dra. Mercedes Fonseca 
Hernández, especialista de II 
Grado en Pediatría, jefa del ser-
vicio de Respiratorio del Hospi-
tal Pediátrico de Cienfuegos, in-
vestigadora y profesora auxiliar, 
es médico asistente en primer 
lugar, porque los tantos títulos y 
la proximidad de recibirse como 
Doctora en Ciencias no la alejan 
de sus pacientes, a quienes aus-
culta con un oído prodigioso del 
cual la dotó la naturaleza y que 
perfeccionó con la experiencia, 
para escuchar estertores, roncus 
y sibilancias, los ruidos pulmo-
nares que “dicen” en las enfer-
medades respiratorias.

Graduada como médico en 
1985, acumula más de 36 años 
en el oficio de curar y sanar a los 
niños, pero dejemos que ella nos 
cuente su historia:

“Provengo de un hogar muy 
humilde. Soy la menor de diez 
hermanos, nativa de un asenta-
miento rural en Contramaestre, 
provincia de Santiago de Cuba. 
En mi hogar no había siquie-
ra electricidad, crecimos con muchas li-
mitaciones, sin embargo, contaba con el 
empeño y apoyo de mis padres para que 
estudiara, y el mío propio de que debía sa-
lir adelante. Fui a una beca para hacer la Se-
cundaria, y luego a ‘Los Camilitos’ en Hol-
guín; ya nos habíamos mudado a Granma, 
a un pueblito de campo también, y esta es-
cuela me marcó, definitivamente, pues allí 
adquirí verdaderos hábitos de estudio.

“Resultaron tiempos difíciles, despren-
derme del hogar, salir al mundo, pero en-
tendí muy temprano que el sacrificio valía 
la pena. Al terminar el preuniversitario, un 
hermano que vivía en Cienfuegos, me trajo 
para acá. Ya tenía otorgada la carrera de Me-
dicina; entonces comencé una nueva vida, 
a la que me costó adaptarme. Fue un salto, 
salir de un ambiente rural para una ciudad,  
recuerdo que se burlaban de mi acento 
oriental”.

Mercedes cuenta sobre su vida, y los ojos 
adquieren ese brillo que da la nostalgia y 
matiza los recuerdos. Casi la secuestré de 
un evento científico para hacer la entrevis-
ta, una conversación pendiente que la Co-
vid-19 había impedido.

“Desde el segundo año de la carrera co-
nocí a mi esposo de toda la vida, Luis Alber-
to*, estudiábamos juntos, participábamos  
en las actividades de la facultad, deportivas, 
científicas, culturales...; al graduarnos nos 
casamos. Obtuvimos las especialidades por 
vía directa: él, Medicina Interna, y yo la Pe-
diatría. Al terminar nos ubicaron en Aguada 
de Pasajeros, un lugar del que guardo mu-
cho cariño y el afecto de su gente. Conservo 
allí amistades que son familia. Al cabo de 
dos años regreso a Cienfuegos, y comienzo 
a trabajar en el Servicio de Respiratorio del 
‘Paquito González’. Estoy hablando del año 

1994, ya había nacido mi hija Mercedita”.
A partir de ahí comienza una etapa de 

crecimiento profesional en la vida de la 
Dra. Fonseca. Obtiene el II grado de la es-
pecialidad, la categoría docente, y se invo-
lucra en varios proyectos de investigación, 
como el de la vacuna del neumococo, en 
el cual trabajó en una vigilancia de la en-
fermedad neumocócica invasiva, parte de 
un proyecto nacional liderado en Cienfue-
gos, con resultados muy favorables. Y pasó 
el tiempo… entonces llegó la pandemia de 
Covid-19, producida por el virus respiratorio 
del SARS-CoV-2, y mi entrevistada se va a la 
primera línea:

“Como jefa del Servicio de Respiratorio 
me solicitaron un especialista para per-
manecer en el Centro de Especialidades 
Ambulatorias (CEA), Hospital Covid para 
entonces, en la zona roja. No lo pensé dos 
veces, marché hasta allá en enero de 2021, 
cuando la enfermedad comenzó a incre-
mentar la incidencia. El nexo con el CEA y 
su personal fue maravilloso, con médicos, 
enfermeros, estadísticos, trabajadores de 
admisión y servicios, con todos; un gran 
equipo al que ya por siempre tengo en mi 
corazón. Allí estuve hasta el 20 de julio, fe-
cha en la que se trasladó la atención pediá-
trica para acá.

“El segundo piso de la institución fue ha-
bilitado para casos positivos; estuve al fren-
te del team, muy profesional, somos una fa-
milia, con solo mirarnos nos entendíamos. 
No hubo descanso, muchas horas de traba-
jo, de lunes a lunes, pero con la satisfacción 
de  evitar complicaciones en los pacientes. 
La única dolorosa pérdida ocurrió por no 
acudir a tiempo a recibir atención, desafor-
tunadamente”.

¿Enfermó de Covid-19 en los días difíciles 

para Cienfuegos?
“No, me protegí y cuidé a la familia. Ten-

go una nieta pequeña, y ninguno de ellos 
enfermó; eso demuestra que, si se siguen 
con responsabilidad las medidas, estas 
surten efecto. En el trabajo nos cuidába-
mos entre nosotros a la hora de mover a un 
paciente o tomar decisiones. El deseo de 
salir de la situación de crisis, del dolor de 
ver a tantos niños enfermos y a sus familia-
res sufrir, fue siempre superior al miedo de 
contagiarnos”.

¿Podría ilustrarnos con alguna anécdota?
“Son muchas, incontables, pero entre 

ellas, recuerdo a Daniela, una niña que pa-
dece una enfermedad autoinmune, muy 
conocida en el Pediátrico por los tantos 
tratamientos; pues ella enfermó, llegó un 
día al CEA, reportada de grave, con mu-
chos riesgos. Verla allí con Covid me estre-
meció. Nos puso en tensión, a pediatras e 
intensivistas, a quienes hay que reconocer-
les su entrega; salió, viva. Su madre siente 
mucho agradecimiento, y eso reconforta 
en medio del dolor.

“Cuando comenzamos en ensayo clíni-
co para vacunación con los niños convale-
cientes, un día se nos apareció la madre con 
Daniela, nos dijo que confiaba en nosotros 
y en los científicos cubanos, ese fue un lin-
do gesto. Al final no se pudo incluir, por su 
régimen de transfusiones, pero la anécdota 
cuenta”. 

Mercedes se siente realizada, pues está 
inmersa en un proyecto doctoral, en el tema 
de seguimiento a pacientes convalecientes 
de Covid-19 y vacunación, que incluye el 
ensayo clínico, con mucho éxito:

“La pandemia, a pesar de todo, tiene 
algo de positivo, y es que nos ayudó a cre-
cer como profesionales, a medir fuerzas, a 

sentirnos más humanos, iden-
tificarnos con nuestros colegas, 
pacientes y familiares, resultó 
un impulso a nuestra profesión 
y preparación. En lo personal, 
también soy muy feliz, tengo 
un matrimonio de casi cuaren-
ta años, si cuenta el noviazgo; 
dos hijos, Mercedita, Residente 
de tercer año de Neurocirugía, 
quien ya nos dio una hermosa 
nieta, y Luis Alejandro. Estamos 
orgullosos de ellos, de sus valores 
y consagración”. 

No termina la pandemia. La 
nueva cepa del SARS-CoV-2, la 
Ómicron, asoca y se imponen 
interrogantes a esta conocedora 
pediatra, especialista en Respira-
torio: ¿Se siente preparada para 
asumir la atención a pacientes 
pediátricos si ocurriera lo peor? 
¿No está cansada? ¿Opina que 
los servicios médicos permanecen 
dispuestos?

“La Pediatría es una familia. 
Estamos siempre dispuestos 
a asumir cualquier reto. Real-
mente esta enfermedad es una 
amenaza, pero contamos con 
la experiencia adquirida en los 
momentos difíciles, que nos per-
mitieron diseñar estrategias, y 

puedo afirmar que sí, estamos preparados. 
No nos podemos permitir el cansancio, no 
para un médico”.

Y al final, ¿qué mensaje transmitiría a los 
padres sobre el cuidado y la protección de la 
salud de sus hijos, en general?

“En estos momentos tenemos un alza 
de enfermedades respiratorias agudas, de 
bronquiolitis, para los más pequeños; de 
catarro común y neumonía para los más 
grandecitos, y funcionan igual las medidas 
de distanciamiento social, el uso de mas-
carillas, no asistir a las escuelas o círculos 
infantiles con síntomas, entre otros. No 
nos podemos confiar, están apareciendo 
casos, nuevas cepas, mutaciones, el éxito 
radica en la protección y las vacunas. Si al-
gún niño no se ha vacunado, por favor, que 
acudan a los centros de Salud, porque esas 
son las armas para combatir esta guerra, 
no hay otras”.

¿Volvería a ser médico?
“Sin dudas, la Medicina es lo mejor que 

sé hacer y que ha dado sentido a mi vida, 
y Pediatra en particular. El amor que te re-
tribuyen los niños no tiene comparación. 
Hoy precisamente, durante el pase de vi-
sita, hablaba con mis estudiantes sobre el 
tema. Siempre trato de enamorarlos de la 
especialidad, les digo que no hay otra más 
linda y agradecida. Los tratas, transcurre el 
tiempo y entonces te toca atender a sus hi-
jos, y acuden con un cariño enorme. Vuel-
vo a ser médico y pediatra en otra vida, si 
la hubiera”. 

*Se refiere al Dr. Luis Alberto Corona Mar-
tínez, médico, especialista en Medicina Inter-
na, docente y Doctor en Ciencias, uno de los 
internistas más reconocidos de Cienfuegos y 
en el país.

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

MERCEDES FONSECA HERNÁNDEZ

Un niño enfermo es su responsabilidad, auscultación a cambio de un caramelo. / Foto: de la autora 

Volvería a ser médico y pediatra
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Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

INTEGRADO POR los talentosos artistas 
cienfuegueros Ariadna Cuéllar y Michel 
Rodríguez, el Dúo Concuerda está invita-

do a las acciones previstas dentro del Festival 
Internacional de Guitarra de Sinaloa, el cual 
acontecerá en dicho enclave mexicano entre 
el 28 de febrero y el 11 de marzo.

Esta será la séptima ocasión en que Ariadna in-
tervenga en dicho certamen, pues antes participó 
otro par de veces como parte de “Concuerda”, una 
con la Orquesta de Guitarras Ensemble y tres en 
calidad de solista. En cada uno de los momentos 
le fue dispensada notable acogida de público y 
crítica especializada a esta guitarrista concertan-
te, quien además funge como vicepresidenta del 
Comité Provincial de la Uneac.

Durante la actual oportunidad, la presenta-
ción del dúo de Cienfuegos formará parte del 
Diplomado Internacional de Guitarra Online 
del Festival de Sinaloa. La modalidad permitirá 
la realización de un concierto virtual de “Con-
cuerda” y otro de Ariadna en solitario. El primero 
transcurrirá el lunes 28 de febrero a las 11:00 de la 
mañana; y el segundo, el miércoles 2 de marzo en 
el mismo horario.

El certamen contempla clases y cursos del 
guitarrista uruguayo Eduardo Fernández, entre 
los paradigmas mundiales del instrumento; de 
la guitarrista española Anabel Montesinos, joven 
pero ya conocida referencia de la guitarra a nivel 
mundial; y de Hopkinson Smith, exponente esta-
dounidense experto de la guitarra barroca y del 
laúd renacentista.

De acuerdo con el kit promocional del evento, 
el Festival Internacional de Guitarra de Sinaloa se 
ha llevado a cabo ininterrumpidamente desde el 
año 2000, por iniciativa de la Fundación Cultural 
de la Guitarra AC y con apoyo de las principales 
autoridades culturales y educativas del estado de 
Sinaloa. Figuras relevantes del mundo de la mú-
sica y de la guitarra se han dado cita en Culiacán, 
sede principal del foro artístico; entre ellas Leo 
Brouwer, Jordi Savall, Manuel Barrueco, David 
Russell, Juan Carlos Laguna, Marcos Tamayo y 
Eduardo Isaac.

Julio Martínez Molina
@juliogranma

Con la presencia de autoridades políticas y 
culturales tanto de la provincia como a nivel 
de país, sesionó en Cienfuegos la Plenaria del 
Consejo Provincial de la Brigada de Instruc-

tores de Arte José Martí (BJM), espacio vital 
que sirvió, entre otros aspectos, para colec-
tivizar planteamientos y metas con vistas al 
año en curso, y el encomio de los miembros 
sobresalientes. 

Emilio Toledo Mirabal, presidente de la BJM 
nacional, estuvo entre los que asistieron a la 
cita acompañado también por Nuria García 

Reyes, jefa del Departamento de Educación 
Artística del Ministerio de Educación; Dian-
go González Guerra, presidente del Consejo 
Nacional de Casas de Cultura, y otros dirigen-
tes, quienes aplaudieron el desempeño de la 
brigada cienfueguera durante el lapso más 
mortífero de la pandemia acá. “Cienfuegos 
fue una de las pocas provincias que, en cuanto 
nosotros pusimos un pie en las instituciones, 
se movilizó en todos los órdenes con apoyo de 
su gobierno. Asimismo, ha sido la que mejor 
ha trabajado el tópico del retorno de los ins-
tructores de arte a nuestro colectivo, y por ello 
los felicito”, declaró Toledo Mirabal.

Con un total de 462 instructores de arte re-
partidos en diferentes esferas, 342 están vincu-
lados a disímiles centros docentes en la geo-
grafía provincial; 69 en casas de Cultura y 51 en 
otros espacios de actuación. 

Entre los provechos recalcados allí durante 
el período estuvo la activación de la Guerrilla 
Cultural 50 Aniversario en los municipios de 
Lajas, Palmira y Cruces a mediados de año. 
Fue dicha iniciativa la protagonista de llevar la 
cultura hasta los asentamientos de difícil acce-
so, mientras se tomaban las medidas higiéni-
cas pertinentes para ello. 

La vicepresidenta provincial de la BJM, 
María Caridad Agüero Estela, hizo mención 
en este sentido a que “fue todo un desafío 
explayarnos en las redes sociales, pues no 
había una experiencia sólida anterior. Y 

aquí hay que resaltar la VI edición del con-
curso Escaramujo, la cual fue muy exitosa. 
Del mismo modo, se elaboraron las páginas 
oficiales de cada brigada, que dieron impul-
so y  desarrollo a las nueve con las que con-
tamos hoy”, dijo.

“Para 2022 tenemos como proyección defi-
nitiva, fortalecer el trabajo socio comunitario 
integrado, que va desde la atención a todos los 
programas especiales a nivel nacional, hasta 
el perfeccionamiento de los mecanismos de 
comunicación y promoción, con énfasis en 
los sitios web institucionales”, apuntó también 
Agüero. 

Uno de los planteamientos más subra-
yados fue el establecimiento del pago de la 
Resolución 249 en los municipios de Pal-
mira, Lajas y Cienfuegos, puesto que en sus 
centros educacionales atienden instructores 
artísticos con más de 300 estudiantes, quie-
nes imparten hasta seis programas distintos. 
En tanto, el contrapunteo siguió en torno a 
la mayor objetividad que debe existir en la 
toma de decisiones entre las Comisiones Mi-
ned-Mincult y la base de la Brigada.

Como complemento, la dirección nacional 
de la BJM hizo entrega de la Distinción Médi-
cos del Alma a los instructores que despunta-
ron en el enfrentamiento a la Covid-19, a raíz 
de las múltiples actividades efectuadas en 
centros de aislamiento o insertados directa-
mente en las zonas rojas. 

Conformado por Ariadna Cuéllar y Michel Rodríguez, el binomio 
musical de Cienfuegos participó en ocasiones precedentes en el 

certamen que acontece en ese estado mexicano desde el año 2000

Realzan desempeño 

de instructores de 

arte en la provincia

Intervención en la Plenaria del Consejo Provincial de la Brigada de Instructores de Arte José 
Martí. / Foto: del autor

Dúo Concuerda 
en Festival de 

Guitarra de Sinaloa

Dúo Concuerda. / Foto: cortesía de Ariadna Cuéllar
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Con la presencia de los presidentes y di-
rectores técnicos de Cienfuegos, Villa Cla-
ra, Sancti Spíritus, Ciego de Ávila y Cama-
güey, así como con entrenadores y atletas 
del Alto Rendimiento y directivos nacio-
nales del Kárate Do, se efectuó aquí el XXV 
Campamento Técnico-Metodológico Na-
cional, Zona Central, de la Unión Cubana 
de Shotokan Ryu.

El programa de actividades incluyó con-
ferencias, seminarios, revisión de estrate-
gias de trabajo y exámenes de Alto Nivel, 
que otorgaron cambios de cintas y ascen-
sos en la categoría profesional (Dan).

En diálogo con el Sensei y Octavo Dan, 
Salvador Pérez Quevedo, presidente de la 
Unión Cubana de Shotokan Ryu, conoci-
mos que en este momento se encuentran 
inmersos en el perfeccionamiento del plan 
de estudios, eminentemente técnico-me-
todológico, así como en el aspecto organi-
zativo.

“Actualmente tenemos en Cuba un total 
de 162 escuelas y más de 5 mil practican-
tes, por lo que hemos decidido crear cuatro 
zonas: Oriente, Centro, Occidente y La Ha-

El jardinero de los Elefantes de Cienfuegos, 
Dany Oramas Navarro, no olvidará el martes 1.o 
de febrero de 2022. Y es que ese día el novato co-
nectó no uno, sino sus primeros tres indiscuti-
bles en Series Nacionales de Béisbol, en desafío 
donde su equipo venció once carreras por seis 
a Camagüey en el estadio 5 de Septiembre.

“De verdad sentía presión, pero ya después 
de dar el primero, me solté bastante y las cosas 
me fueron mucho mejor”, nos dice el talentoso 
jugador.

Acerca de su titularidad en la manada, con-
fiesa estar muy contento.

“No empecé de regular en la primera subse-
rie, y agradezco al mánager Alaín Álvarez por 
darme la confianza de jugar aquí en casa. Es un 
compromiso, pues la afición es muy exigente, 
pero espero cumplir”.

Hasta el momento se le ha visto con muy 
buenas condiciones en el jardín central, aun-
que nos cuenta que no es su posición natural.

“Siempre me he desempeñado en la pradera 
derecha, pero hablaron conmigo debido a las 

necesidades del equipo y lo asumí. Claro que 
tengo mucho que mejorar, pero eso se logra 
jugando”.

El novel pelotero no oculta sus pretensiones.
“Es lógico que deseo rendir una buena cam-

paña, pero lo más importante es aportar al re-
sultado del conjunto. La meta es clasificar y lo 
daré todo para eso”. (C.E.CH.H.)

Desde ayer jueves y hasta el próxi-
mo 11 de febrero, la Piscina Olímpica 
Eduardo García sirve de sede a la Liga 
Nacional de Polo Acuático, certamen 
que acoge a las principales figuras de 
la disciplina en nuestro país, en ambos 
sexos.

Según nos dio a conocer Yoandry 
Andrade, comisionado provincial, en 
el caso de los hombres, como ya es ha-
bitual, toman parte planteles bajo los 
nombres de Orientales, Occidentales, 
Selección y Centrales, este último inte-
grado solo por representantes de Cien-
fuegos, sin duda la principal potencia 
masculina de Cuba, que pretenderá 

Varios atletas del Alto Rendimiento se presentaron al examen de Alto Ni-
vel, algo inédito para la disciplina. / Fotos: del autor

Acogió Cienfuegos 
Campamento Nacional 

de Shotokan Ryu

bana, algo que nos faci-
litará el trabajo en estos 
tiempos de pandemia.

“Aquí hemos repasa-
do el programa técni-
co completo, y se han 
introducido algunos 
elementos nuevos. Nos 
sentimos muy conten-
tos con esta zona. En 
lo personal me gusta 
ir a todos los lugares 
de Cuba, pero claro 
que siento preferencia 
por los sitios donde llegamos y encon-
tramos un buen kárate. Y realmente es-
tamos más que satisfechos porque aquí 
se está haciendo un magnífico trabajo. 
No por gusto exhiben el segundo lugar 
a nivel nacional, algo que es bien difícil 
de conseguir. Los muchachos del Alto 

Rendimiento poseen una 
técnica envidiable. Hoy 
Matanzas, Guantánamo, 
Camagüey, La Habana 
y Cienfuegos sirven de 
ejemplo para el resto de 
las provincias”.

Por su parte, el Sensei 
y también Octavo Dan 
Eugenio Martí Rodríguez, 
director técnico del estilo 
Shotokan Ryu, reconoce 
que “desde el punto de 
vista técnico siempre he 
tenido un criterio muy 
valioso de los entrena-
dores y atletas cienfue-

gueros. Para la Junta Nacional es de gran 
satisfacción que aquí haya un trabajo tan 
serio con respecto a la técnica, las posi-
ciones, la fuerza y la solidez. Y además, se 
aprecia una excelente labor administra-
tiva, indispensable para la obtención de 
resultados.

“Creo que lo más importante es que no 
existe un divorcio entre lo deportivo y lo 
marcial; al contrario, van totalmente de la 
mano. Nos vamos muy contentos y tene-
mos entera confianza en la capacidad téc-
nica y organizativa de la provincia. En ello 
mucho influye la disciplina, la entrega de 
atletas y entrenadores, y el apoyo de la fa-
milia. Sin duda alguna, Cienfuegos posee 
garantía de futuro”.

Como novedad del Campamento, varios 
atletas del Alto Rendimiento se presenta-
ron al examen en busca de sus cintas ne-
gras, hecho inédito para la disciplina. Seis 
de ellos lo consiguieron, mientras otros 
tres ganaron la categoría de Shodan-ho, 
otorgada a aquellos con condiciones para 
obtenerla, pero que son menores de 16 
años.

Otra gran alegría significó el lauro alcan-
zado por la Sensei cienfueguera Yamiley 
León García, quien se convierte en la pri-
mera mujer con la categoría de Séptimo 
Dan en nuestro país.

Yamiley León 
García, prime-

ra mujer con 
la categoría de 

Séptimo Dan en 
nuestro país. 

Dany soltó 
la presión con 
los Elefantes

El novato se ha visto muy bien en el jardín cen-
tral. / Foto: del autor

Los polistas 
de Cienfuegos 
van por su co-
rona nacional 
número 22 en 
forma sucesi-
va. / Foto: del 
autor

Comenzó aquí la Liga Nacional
extender su impresionante cadena de 
21 coronas nacionales consecutivas.

Por su parte, las chicas defenderán 
las trusas y gorros de Occidente, Orien-
te, Centro y Juveniles.

Se jugarán dos vueltas por el sistema 
de todos contra todos, y luego se dis-
putarán semifinal y final. 

Aclara Andrade que las acciones son 
siempre en horario matutino.

El evento tiene como principal obje-
tivo evaluar a figuras que pudieran in-
tegrar las representaciones de Cuba al 
premundial femenino y, en el caso de 
los varones, al preclásico que organiza 
México. (C.E.CH.H.)

POLO ACUÁTICO
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Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Las estrategias de corte y tiro de 
la caña para asegurar e incremen-
tar el suministro de la materia pri-
ma a los centrales de las empresas 
agroindustriales azucareras (EAA) 
Antonio Sánchez, de Aguada, y 14 
de Julio, en Rodas, centró el análisis 
conducido por Marydé Fernández 
López, primera secretaria del Parti-
do en la provincia, y Alexandre Co-
rona Quintero, gobernador.

En el intercambio con los direc-
tivos de las bases productivas de 
esas entidades salieron a la pales-
tra las innegables limitaciones de 
recursos materiales, signadas por 
las carencias de piezas de repuesto, 
neumáticos y agregados, principal-
mente para el parque de transporte 
automotor, aunque tampoco esca-
pan a ello las viejas máquinas com-
binadas KTP.

Sin embargo, tal y como lo reite-
ró Fernández López, hay que reco-

Por : VillafañaLa Picúa Los gemelos

Armando Sáez Chávez
@arsacha

Lograr la satisfacción de los clientes con op-
ciones de calidad es la premisa fundamental 
del proceso de perfeccionamiento materiali-
zado en Cienfuegos en el sector del Comer-
cio, la Gastronomía y los Servicios, cuyos tra-
bajadores celebran su día hoy 4 de febrero. 

Para ello, y también para conseguir la 
rentabilidad de las unidades y que estas 
puedan pagar a sus trabajadores el salario y 

La zafra se decide en los campos

las utilidades, se requiere de la preparación 
constante de quienes asumen la inmensa 
responsabilidad de interactuar con el pue-
blo; entonces la preparación y superación 
constantes de los trabajadores del sector de-
viene clave.

¿Cuáles acciones se han acometido en 
Cienfuegos?

“Todo el sistema de preparación y capaci-
tación del sector se sustenta en resoluciones 
emitidas por nuestro ministerio”, afirma Da-
laity Fojaco Cajides, directora de Capital Hu-
mano del Grupo Empresarial de Comercio 

(GEC) en la provincia. 
“Hemos capacitado a los directores de 

las unidades empresariales de Base (UEB), 
de empresas, y a los administradores de las 
unidades de la gastronomía, de venta de 
mercancías y de servicios técnicos y perso-
nales, quienes se han sometido a pruebas de 
conocimiento y test psicométricos; al tiempo 
que son evaluados, además, en su compor-
tamiento ético tanto en su comunidad como 
en el centro laboral. Luego son presentados a 
una comisión evaluadora encargada de otor-
gar el aval para el desempeño”. 

Casi 300 administradores de los estableci-
mientos dedicados a la venta de mercancías 
han sido valorados por la comisión, mientras 
un centenar pertenece a la gastronomía, se-
gún precisó Fojaco Cajides. 

“En el caso de los directores de las empre-
sas, todos han sido evaluados y avalados, así 
como sus sustitutos en un curso impartido 
por la Escuela Provincial del Partido y la 
correspondiente al sector del Comercio. De 
igual modo, los trabajadores han recibido ca-
pacitación: recalificación de los dependien-

tes gastronómicos, de unidades comerciales, 
así como cantineros, cocineros y elaborado-
res; en fin, todos aquellos encargados de las 
prestaciones”.

Reconoce la directora de Capital Humano 
del GEC de Cienfuegos la contribución de la 
Escuela Provincial de Comercio y de la Aso-
ciación Culinaria a tan importante proceso, 
que llega hasta el último rincón donde se 
encuentre una bodega, unidades de mayor 
presencia en el territorio (suman 510). 

Mas no es estática la preparación del per-
sonal del Comercio, la Gastronomía y los Ser-
vicios, protagonistas del perfeccionamiento. 
“Cada tres meses, y en coordinación con la 
escuela nuestra, hacemos una convocatoria 
con todos los cursos.  De conjunto con los ca-
pacitadores de las empresas, se lleva un con-
trol de los administrativos aún no evaluados 
y avalados para avanzar en ese propósito, 
pues es un requisito para poder administrar. 
También contamos con una cantera de otras 
personas, en preparación, las cuales estarían 
en condiciones de sustituir a algún adminis-
trador de ser necesario”.

La clave para
el perfeccionamiento

del Comercio 

nocer el enorme esfuerzo de los 
azucareros, pero se trata de pa-
liar la situación con iniciativas 
que permitan sostener la vita-
lidad de la maquinaria, a partir 
de la creatividad de mecánicos, 
soldadores, operadores y el per-
sonal de apoyo a los pelotones 
de corte, como pudo apreciarse 
en la visita a uno de esos colec-
tivos en campos de la Unidad 
Básica de Producción Coopera-
tiva Viet Nam, perteneciente a la 
EAA aguadense.

Otra de las tareas evaluadas por 
las máximas autoridades de la pro-
vincia fue la siembra de caña, cuyo 
cumplimiento en ambas empresas 
en el mes de enero auguran ven-
cer a la postre este imprescindible 
componente del programa cañero 
azucarero, con vistas a, más tempra-
no que tarde, autoabastecerse de la 
gramínea en las venideras zafras.

Muy a tono con el asunto, Corona 
Quintero reflexionó sobre la necesi-
dad de fomentar la creación de los 
“colectivos laborales”, una novedosa 
forma de organización económica y 

de trabajo, como parte de las 93 me-
didas que se deben implementar 
para fortalecer la industria azucare-
ra en el país. Esa nueva concepción, 
dijo, no solo beneficia el bolsillo de 

los productores, sino que, además, 
contribuye a lograr mayor calidad 
de acuedo con todas las exigencias 
que requieren las tareas agrícolas, 
gracias al sentido de pertenencia.

Al ponderar este y otros asuntos, 
la primera secretaria del Partido 
en Cienfuegos insistió en la labor 
hombre a hombre, en la cual debe 
primar una  atención esmerada al 
régimen de alimentación y otras 
necesidades del trabajador, pero 
también que no falte la labor polí-
tica con el estímulo moral oportu-
no a quienes se destaquen, y para 
ello debe engranarse muy bien el 
funcionamiento de la emulación 
socialista con el Sindicato al frente.

La también miembro del Comi-
té Central reconoció el papel de los 
azucareros sureños, en medio de 
una contienda muy compleja, en 
la que no obstante, los colectivos 
de los ingenios 14 de Julio y Antonio 
Sánchez encabezan la nómina de los 
centrales más integrales del Grupo 
Empresarial AzCuba, con el primero 
y segundo lugar, respectivamente.

Autoridades de la provincia en el “Antonio Sánchez”. / Foto: del autor


